
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Bío Bío a un 
paso de tener 
vuelos directos 
desde Carriel 
Sur hacia 
Argentina
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Mapa Sonoro del 
Bío Bío marcará  
el inicio de la 
“Semana de la 
Escucha” en BVT
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Alemán se anota triunfo ante quinteto 
auricielo y ya es hora de los playoffs

Oposición 
condiciona 
apoyo para 
defender el 
presupuesto
La oposición en la Región del Bío Bío fijó una 
postura a la expectativa de cara a la discusión 
que se realizará en el Congreso por el presu-
puesto de la nación. Dentro de las críticas que 
formulan opositores, figura la acusación de 
“sectarismo” en beneficio de alcaldes oficialis-
tas. Los parlamentarios, además, piden una 

reunión con Ulloa para fijar líneas de trabajo e 
insistieron en mejorar la ejecución presupues-
taria, pues este año ya se sufrió una reducción 
de $3 mil millones por esa causa. Jorge Ulloa 
salió al paso de las críticas, precisando que 
siempre los ha recibido y los invitó a una 
nueva reunión el viernes.

Diputados piden que Ulloa deje los “sectarismos”.
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La Agrupación de Laicos se reunirá hoy con el 
arzobispo Fernando Chomali para recibir 

antecedentes sobre esta y otras denuncias. Por 
su parte, el rector de la Ucsc informó que no 

había tenido antecedentes de denuncias 
contra el presbítero docente. “Nos 

golpea fuerte”, reconoció.

Laicos reciben  
“con dolor y vergüenza”  

nueva denuncia de abuso 
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INTENDENTE INVITÓ A PARLAMENTARIOS A REUNIÓN

EDITORIAL: EMPLEABILIDAD DE PERSONAS CON CAPACIDADES DIFERENTES

Director de Emp. 
Eléctricas AG: 
“El sector está 
viviendo una 
revolución en el 
mundo”
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Reconocer y valorar las Ciencias Sociales y Humanidades
Siempre vemos con satisfacción el reconocimiento que se 

realiza a un área de las ciencias en el trabajo académico, espe-
cíficamente algún invento para crear una empresa, en el cam-
po tecnológico o en aquello que se denomina “emprendimien-
to”. Es el caso de la “Ciencia con impacto UdeC” y que dice re-
lación con toda aquella iniciativa que viene de un sector de las 
ciencias y que tiene su impacto (material) en la sociedad. 

Sin desconocer aquello, nuestra Universidad, en esta 
nueva gestión que encabeza el Rector Carlos Saave-
dra, debería avanzar en éste terreno y ampliar la mi-
rada para también reconocer institucional y públi-
camente lo que realizan y promueve las otras cien-
cias, aquellas que por lo general están rezagadas o 
quedan en un segundo y tercer plano, nos estamos re-
firiendo a las Ciencias Sociales y Humanidades. Áreas 
científicas que han contribuido enormemente al desarrollo 
cultural e intelectual de las personas y la sociedad en su con-
junto, qué decir de la Universidad. Por eso, una Universidad 
completa y compleja, como es la nuestra, no se entiende, 
concibe o se explica sin el aporte a la producción del conoci-
miento que han realizado disciplinas como la historia, geo-
grafía, filosofía, sociología, ciencia política, psicología, litera-
tura y trabajo social entre otras. 

Se puede entender, pero no aceptar, que producto de la he-
gemonía neoliberal, se resalte y privilegie (incluso económica-

mente) el trabajo que realizan aquellas ciencias que materiali-
zan o tributan/rentan al sistema, es decir, se convierten en al-
guna ganancia o excedente; sin embargo, una Universidad, 
particularmente la nuestra que tiene un claro compromiso 
con la comunidad y con lo público, por muy inserta que esté 
en el “sistema”, no puede estar condicionada o sólo en función 
de algunas ciencias o reconocer/premiar el aporte que ésta 

entreguen a la sociedad; todo lo contrario, se necesita am-
pliar la mirada y también avanzar en un reconoci-

miento a las otras ciencias, aquellas que desde hace 
años han estado relegadas casi como un “hermano 
pobre”. Por eso, no se trata de privilegios o un trato 

preferente, sino de dignidad, igualdad de condiciones 
y de reconocer que desde estas ciencias también se 

puede contribuir de manera crítica a una mejor sociedad. 
Es de esperar que en un futuro no muy lejano nuestra Uni-

versidad también reconozca a los y las investigadores/as de 
las ciencias sociales y humanas, quienes a veces con muy 
poco (apoyo y recursos) y en medio de las críticas, realizan 
una inmensa labor en pos del desarrollo intelectual de nues-
tra región y país. 

 
Prof. Danny Gonzalo Monsálvez Araneda 
Depto. de Historia 
Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RICARDO GONZÁLEZ FERRADA 
Psicólogo, magister en psicología de la  
actividad física y del deporte Universidad 
Autónoma de Madrid. Psicólogo Deportivo del 
Club Deportivo Universidad de Concepción. 

Rodrigo Díaz @rdiazworner Esa es la 
importancia del plan regulador metropoli-
tano. Fija la ciudad que queremos tener y 
ordena desde el futuro las construcciones 
del presente para orientarnos al futuro 
deseado.

Mundial no sexista  
 
Señor Director: 

El de 2018 podría ser el primer 
Mundial No Sexista de la historia. La 
FIFA, de historial conocido, acomo-
daticia a las tendencias vigentes, es-
cuchó algún comentario y prohibió 
“por sexista” que la televisión emitie-
ra, de vez en cuando, imágenes de 
mujeres hermosas semipintadas con 
los colores de su equipo durante la 
transmisión de los partidos.  

En la final empezó la aplicación 
de esa regla no sexista y durante el 
partido lo único que se vio fue una 
toma de una linda chica acompa-
ñada de un hombre (dicen, porque 
al hombre nadie lo vio). 

Durante la premiación empezó 
una fuerte lluvia. El Presidente Pu-
tin fue protegido con el único para-
guas disponible. El mandatario, en 
una loable actitud no sexista, no 
hizo ningún intento de ofrecer ce-
der o compartir su paraguas ni con 
la única mujer, la Presidenta de 
Croacia, ni menos aún con su veci-
no de podio, el Presidente de Fran-
cia. Resultado: terminaron empa-
pada y empapado, respectivamen-
te, en perfecta igualdad de los sexos. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
Ley “anti-arte” 
  
Señor Director: 

Soy estudiante de Pedagogía en 
Educación Musical y alzo la voz 
ante la presentación del proyecto 
de ley que “regula el arte gráfico ur-
bano, establece condiciones para 
su desarrollo y sanciona rayados no 
autorizados” por parte del ex minis-

tro de “Cultura” y actual diputado 
Cruz- Coke. 

Como estudiante y creador de arte 
y cultura popular considero que la 
presentación de una ley que busca 
restringir el espacio creativo de los y 
las artistas callejeros y no callejeros, 
reduce los espacios de creación y di-
fusión de nuestro arte. 

Quiero ser categórico al denunciar 
este acto, ya que limitar e intentar 
clasificar lo que es o no arte atenta di-
rectamente contra el rol liberador y 
de lucha que esta misma posee. La 
creación de nuevos estilos o corrien-
tes no nacerá de los grilletes legales 

impuestos, sino que de la difusión y 
apoyo a los y las nuevos/as artistas 
que mediante las artes transmiten su 
conocimiento, sentimientos y pensar. 

 
Juan Francisco Agurto G. 
Vocal de Cultura FEC 2018 
 
Rusia, el deporte y el dopaje  
  
Señor Director: 

Tras el término del evento deporti-
vo mas importante de todo el plane-
ta, el mundial de fútbol organizado 
por la FIFA y por su puesto, el gobier-
no ruso, mismo gobierno que, en con-

junto con el Comité Olímpico Inter-
nacional, organizó los Juegos Olímpi-
cos de invierno en Sochi el 2014, el 
Campeonato mundial de Natación 
en 2015 o el Campeonato mundial de 
Atletismo en 2013. 

Uno puede pensar que el desarro-
llo deportivo de este país es de pri-
mer nivel, pero no, miles de infor-
mes, declaraciones publicas y repor-
tajes concluyeron que durante años, 
Rusia ha hecho trampa para estar 
siempre en la élite mundial, dopando 
a todos los deportistas que se suscri-
bían a un proyecto que era llevado a 
cabo por el propio gobierno, increí-

blemente mediante el Laboratorio 
de Anti-dopaje de Moscú.  

Entonces, ¿como es posible 
que Rusia siga siendo anfitrión y 
organizador de los eventos de-
portivos mas importantes de 
todo el mundo? Lamentablemen-
te no se puede entender.  

 
Tomás Hennigs Díaz 
Presidente Centro de Estudiantes 
Educación Física VM, UNAB  
 
Rescatando el rol de Giroud 
  
Señor Director: 

Mucho se ha criticado el rol del 
centrodelantero Giroud en la se-
lección francesa campeona del 
Mundial de Rusia. Dicen que no 
marcó ni un solo gol en todo el 
campeonato, que de qué sirve un 
delantero que no hace goles.  

Me llama la atención que nadie 
se haya dado cuenta, con tanto es-
pecialista en modo mundial, del rol 
táctico que Giroud jugó para su 
equipo: Francia ataca y resuelve 
por afuera. Contrariamente a la 
idea de 9 goleador, Francia jugó con 
un 9 “pívot” para que los delanteros 
externos (Griezmann y Mbappe) 
llegaran con el terreno liberado. 
Tácticamente brillante lo de Gi-
roud. Un tipo que sacrificó su luci-
miento personal, al punto de no pa-
tear al arco, en función de jugar 
funcionalmente para el equipo. 

Nadie puede acusar al técnico 
Deschamps de no saber lo que ha-
cía: Giroud fue titular hasta el final, 
y, aún sin goles, fue un puntal para 
sacar a Francia campeón. 

 
Sergio Álvarez

 “Hay altibajos, pero pase lo que 
pase, tienes que confiar y creer en 
ti mismo, hay que luchar por rea-
lizar tus sueños y luchar por el éxi-
to; eso es lo que me motiva en este 
punto de mi vida” aseguraba Luka 
Modric, el medio centro y símbo-
lo del equipo Croata, elegido como 
el mejor jugador del mundial, en 
rueda de prensa previa a la gran fi-
nal de la copa del Mundo contra 
Francia. Su mensaje es un fiel refle-
jo de la autodeterminación del ca-
pitán croata, quien además tuvo 
como cualidad mezclar dos estilos 
de liderazgos en este última Copa 
del Mundo: el liderazgo de Tarea y 
el liderazgo Social. 

En cuanto al liderazgo de tarea 
resalta su rol como figura impres-
cindible dentro de su equipo, su-
mando a su talento un espíritu de 
sacrificio innegable, siendo hasta la 
última jornada, el futbolista con 
mayor kilómetros recorridos den-
tro del campo: 72,3 km, recuperan-
do 56 balones, repartiendo 484 pa-
ses y con un total de 694 minutos 
en cancha, recorriendo 104 mts 
por minuto durante este mundial.  

Como líder social, sus compañe-
ros lo describen como un tipo cer-
cano, muy positivo, siempre preo-
cupado por el bien común. Su entre-
nador Zlatko Dalic en declaración 

que fue expulsado por su estatura 
y físico cuando jugaba por el Ha-
jduk Split señaló en una entrevista: 
“No hay nada que les pueda decir a 
los que no confiaron en mí, siempre 
he respetado las palabras y las ex-
pectativas de la gente, incluso cuan-
do me decían que no esperaban de 
mí un gran futuro como futbolista. 
Esas críticas me ayudaron, fueron 
una gran motivación. Yo nunca 
dudé de mí mismo” . 

En palabras del propio Luka, al 
terminar la última copa del mun-
do, la mismo que lo consagro como 
el mejor jugador de todos “Me gus-
taría agradecer a todos mis com-
pañeros, porque sin ellos nada hu-
biese sido posible. Podemos estar 
orgullosos de lo que hemos conse-
guido. Dimos lo mejor de noso-
tros”. Ese es Luka, el líder de esta 
Croacia que conquistó el corazón 
de millones de aficionados al fút-
bol, demostrando que indepen-
diente del tamaño del país o del ju-
gador, cuando se tienen grandes 
sueños, el trabajar con ambición y 
convicción puede derribar cual-
quier obstáculo o cualquier impo-
sible, fue así en su vida y también 
lo demostró en este mundial que 
también fue del “mala zemlja, ve-
liki snovi (“pequeño país, grandes 
sueños”).

hacer frente y derribar la adversi-
dad pese a circunstancias adversas, 
son su mejor escudo ante cualquier 
obstáculo o desafío. Ejemplo de 
ello es que logró sobrevivir al salva-
jismo de la guerra de los Balcanes, 
la misma que se llevo a su abuelo y 
que lo hizo verse obligado a tener 
que escapar junto a su familia 
cuando tenía tan solo 6 años, a una 
isla cercana a su pueblo. “Todo esto 
me ha influido en mi vida y me ha 
marcado. El pasado es eso, pasado. 
No me gusta hablar ni quiero recor-
darlo, solo me interesa mirar hacia 
el futuro”.  

Modric jamás se dejó ganar por 
el derrotismo ni el revanchismo; 
respecto de aquella ocasión en la 

Pancho Placencia: El triunfo de este 
equipo de Francia es un bonito y potente 
mensaje para todos los Le Pen, los Trump, 
para esos vociferantes vecinos de Las 
Condes y para todos aquellos que despre-
cian la integración y juran de guata que la 
segregación y desprecio a la diferencia son 
el camino para un “mundo mejor”.

El Mundial 
de Modric

“Ellos (en China) entienden el rol que tiene la 
educación superior en las decisiones públi-
cas. Es un aprendizaje importante para 
nosotros y espero que el resto de las autorida-
des regionales y nacionales perciban cómo se 
trabaja en conjunto en términos estratégicos”. 
Carlos Saavedra, rector UdeC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

a la prensa señaló que “nunca va a 
poner sus intereses personales por 
encima del equipo, todo lo que hace 
es a favor de éste”. Aitor Karanka, 
cuando coincidió con Luka en el 
Real Madrid, lo describió como “un 
líder silencioso, que trata a todo el 
mundo por igual, ya fuera a 
Mourinho o al utilero”. Su compa-
ñero y complemento en el medio te-
rreno de Croacia, Iván Rakitic lo 
destaca en que “nunca va a decir 
nada fuera de lugar, ni le va a poner 
una mala cara a un compañero, te 
habla bien, es cercano y da siempre 
el ejemplo, tanto en el campo como 
en la concentración”. 

Su autoconfianza y resiliencia, 
entendida como la capacidad de 



Opinión

Diario Concepción Martes 17 de julio de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

S
in demasiado ruido, 
hay algunas realidades 
que han cambiado para 
bien en la sociedad, a 
diferencia de otras si-
tuaciones que hacen 

mirar el pasado con relativa nostal-
gia, de las primeras, una de las más 
importantes es la aceptación de las 
personas con capacidades diferen-
tes, para enfatizar que la falta de al-
gunos atributos puede estar com-
pensada y a veces con ventaja, por 
el desarrollo de otras habilidades. Un 
paradigma del todo diferente al pa-
sado, cuando esta realidad era deli-
beradamente ignorada o pospuesta. 

Es un cambio sustantivo de 
enorme importancia, contiene ele-
mentos de igualdad de derechos y 
al mismo tiempo, robustece a la 
sociedad en muchas dimensiones, 
es el espíritu de la ley que, con el 
denominador de Ley de Inclusión 
Laboral, comenzó a regir desde el 
1 de abril, una nueva normativa 
que se encarga de resguardar los 
derechos de los trabajadores en 
situación de discapacidad. La ca-
racterística esencial de esta ley es 
que se establece una cuota de em-
pleos del 1% para personas con 
discapacidad en organismos pú-
blicos y privados que cuenten con 
100 o más trabajadores. Con este 
escenario, se habilitarían casi 
30.000 cupos de trabajo. 

En consecuencia, con el nuevo 
énfasis ético de las empresas, ante 
el desafío de responder a las de-
mandas de la Responsabilidad So-
cial Empresarial, lo cual implica 
una visión de negocios que integra 
en forma armónica en la gestión 
de empresa, el respeto por los va-
lores éticos, las personas, la comu-
nidad y el medio ambiente, existe 
un texto titulado Guía Práctica 
para la elaboración de un progra-
ma de integración laboral de per-
sonas con discapacidad. 

La inclusión laboral implica te-
mas de diversidad y no discrimina-
ción, incorpora conceptos morales 

y éticos, porque tienen relación con 
la valoración que se tiene del ser 
humano. Las empresas y entidades 
gubernamentales, han comenzado a 
asociarlos a productividad, para las 
personas que han sido objeto de dis-
criminación. Sin embargo, hay evi-
dentes aspectos de adecuación en in-
fraestructura y funcionalidad que 
van más allá de la declaración de 
principios, modificaciones que se 
han simplificado ante el incremento 
del acceso a las nuevas tecnologías, 
que han permitido que los trabajos 
sean más sencillos y que la salud y 
fuerza física no sean factores abso-
lutamente determinantes para re-
solver si una persona puede o no in-
tegrarse a la fuerza laboral. 

No basta con la sola dictación de 
la ley, no se trata solo de contratar 
a una persona con discapacidad, 
sino asegurar que esa contratación 
en ese puesto de trabajo resulte 
exitosa y sustentable, de tal ma-
nera que permanezca en el tiempo, 
por otra parte, si bien la nueva ley 
establece el número de trabajado-
res con discapacidad que se deben 
contratar en las empresas, no se 
explica el cómo formarán parte 
de la planta, toda una implemen-
tación que no ha escapado a las 
preocupaciones de los empresa-
rios. Según el comentario de una 
experta, la puesta en marcha pue-
de no ser fácil ya que se requiere 
que los departamentos de recur-
sos humanos “implementen un 
área de inclusión y se hagan cargo, 
porque cada discapacidad tiene 
un requerimiento diferente”. 

Si debe haber aprendizajes en 
las empresas, hay en esta iniciati-
va acciones pendientes en institu-
ciones formadoras, en las estruc-
turas familiares y en los organis-
mos gremiales, es toda una 
sociedad que tiene que adaptarse 
a sus nuevos integrantes en igual-
dad de términos.

Es el espíritu de la 

ley que, con el 

denominador de Ley 

de Inclusión 

Laboral, comenzó  

a regir desde el 1  

de abril, una 

 nueva normativa 

que se encarga  

de resguardar los 

derechos de los 

trabajadores en 

situación de 

discapacidad.

EN EL TINTERO

las bolsas, por lo demás aque-
llo de los torneos no fue popu-
lar hasta fines de Edad Media. 

Tampoco era cierto lo de 
las armaduras refulgentes, 
usaban más bien unas cotas 
de malla bastante feas, con 
una sobrevesta encima y un 
casco lo más parecido al diá-
metro de la cabeza, sobre un 
gorro achochado nada de sen-
tador. Las armaduras apare-

cieron más tarde y en cual-
quier caso, un caba-

llero común no 
habría podido fi-
nanciarlas, ya 

que podían costar 
como hoy un auto-

móvil de alta gama. 
En los tiempos actuales los 

caballeros, un tanto dismi-
nuidos, tienen problemas de 
parecida naturaleza, mutatis 
mutandis, con las vestimentas 
y las demandas de sus labores, 
el costo de mantener los caba-
llos de fuerza, para peor, las 
características convenciona-
les de los caballeros están en 
plena fase de análisis, el siste-
ma está en evidente proceso 
de remodelación. 

 
PROCOPIO

Caballeros, especie 
en vías de extinción

PODA

En el campo de batalla 
tomo una descripción del ca-
ballero Godofredo de Char-
ny, en 1352, quien se queja de 
“soportar el calor, el frío, el 
ayuno, trabajar arduamente, 
dormir poco y hacer largas 
guardias”. Más encima tenían 
que mostrar valor y energía al 
estar bajo la inamistosa mira-
da de los jefes, que nunca fal-
tan. No es de extrañar que 
muriesen jóvenes, ocupa-
dos como estaban 
rara vez rescata-
ban a damiselas 
en dificultades y 
muchos morían 
en la ruina, un his-
toriador rudamente 
comenta que se la pasaban la 
mayor parte del tiempo no en 
busca de aventuras sino de 
ingresos para poder mante-
ner juntos el cuerpo y el alma. 

No se podía contar con tor-
neos en las grandes ligas, con 
generosas recompensas al 
ganador, a los campeones 
que, con nombres atractivos, 
como el Caballero Negro o 
Antolín el del arremangado 
brazo, que además de llevar-
se para la casa la más bonita 
de la fiesta, se llenaban de oro 
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DIPUTADA MARCELA HERNANDO:

“El intendente 
debe tomar la 
posta sobre la 
contaminación 
ambiental”

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

De visita en la Región, en medio de la 
elección interna del Partido Radical, la 
parlamentaria analizó la situación 
medioambiental en la zona, como el rol 
que tuvo y debe tener la mujer en política.

La diputada por el Distrito 3, de 
Antofagasta, Marcela Hernando, es-
tuvo de visita en la Región, en medio 
de la campaña para definir a la nue-
va dirigencia del Partido Radical. 

Es aquí donde compite contra 
Patricio Tombolini, el mismo que 
era subsecretario de Transportes 
cuando estalló el “Caso Coimas”, el 
considerado como uno de los pri-
meros casos en donde la relación di-
nero y política estuvo en tela de jui-
cio. Por esa indagatoria, Tombolini 
fue declarado reo, llegó a estar con-
denado, pero la Corte Suprema lo 
absolvió por falta de pruebas. 

Pero Hernando también se ex-
playó sobre la situación que vive 
Coronel con la contaminación am-
biental y la comparó con lo ocurri-
do en Antofagasta. 

 
- ¿Cómo ha sido su experiencia 

en esta candidatura? 
- En nuestro partido existe una vi-

cepresidencia para la mujer, pero no 
tiene peso en la mesa, por lo que es-
tamos aumentando la presencia de 
las mujeres en otras instancias del 
partido. 

- ¿Es necesario la participa-
ción de la mujeres? Pensando en 
que los partidos reciben dineros 
para potenciar esta participa-
ción. 

- Por supuesto, yo no siempre creí 
que fuese necesario una ley de cuo-
tas. Acá lo importante es que esto 
llegó a las directivas de los partidos, 
pensaba que era por meritocracia, 
pero eso no es así, he visto lo diferen-
te que es para la mujer abrirse paso 
en la política. 

- ¿Cuánto vivió usted de esta di-
ficultad que tienen las mujeres 
en la política? 

- Afortunadamente, tengo una 
espalda que me permite ser inde-

pendiente para no sufrir de la pre-
sión. La autonomía económica es 
fundamental para emprender una 
campaña y a veces las mujeres no lo 
pueden tener. 

- ¿Cómo es competir contra 
Patricio Tombolini? 

- Yo lo estimo harto y no era mi 
idea competir con el. Pero me es in-
diferente, todos tratamos de hacer 
un mejor partido Radical y eso es lo 
importante. 

- ¿Qué señal cree usted que da 
el partido con que Tombolini 
participe como candidato, te-
niendo en cuenta su historia? 

- Como sociedad debemos a acos-
tumbrarnos a reivindicar a aque-
llos que lo merezcan y el fue exone-
rado, y no se le encontró culpable de 
nada. El quedo como el niño símbo-
lo y es injusto para él y su familia. 

- ¿Cuánto ayudó el caso de 
Tombolini a invisibilizar el par-
tido y cuánto ayudó a visibilizar 
la campaña de Alejandro Gui-
llier? 

- Ambas situaciones son muy in-
fluyentes, pero sumamos otras la-
bores que hemos realizado. 

- Usted es diputada por Antofa-
gasta, una comuna que tiene una 
crisis con la contaminación, 
¿Qué evaluación hace del traba-
jo realizado allá y cuánto de eso 
se puede replicar en otras zonas? 

- Yo trabaje en salud, así que co-
nozco del tema y Antofagasta se ha 
ido limpiando, por lo que hay un 
avance en la limpieza, pero todavía 
la ley se sigue quedando corta y que 
involucre a la sociedad. Pero no se 
ha hecho nada con los pasivos me-
dioambientales, lo que quedó. Y hay 
que hacer una tremenda inversión 
y el Estado no ha querido asumirlo. 

- ¿Cómo ha visto el trato del Mi-
nisterio de Salud con Coronel? 

- La autoridad sanitaria, que de-
pende de la Seremi, ha perdido mu-

cha fuerza como fiscalizador, aquí 
se han diluido funciones con Medio 
Ambiente. Hace 20 años, la autori-
dad sanitaria marcaba el paso sobre 
lo que había que hacer y ese lideraz-
go ya no existe y no lo tiene nadie. 

- ¿Fue un error o la autoridades 
tiene que ser clara en definir las 
competencias que tiene Salud y 
Medio Ambiente en estos casos? 

- Yo creo que tienen competen-
cias similares o algunas lagunas en 
donde no se sabe la competencia. A 
veces a Salud le cuesta liderar y esta 
posta debe ser tomada por el jefe de 
ambos, o sea, el intendente. 

- ¿El Ministro de Salud debe 
dejar su cargo? 

- Yo soy de oposición, por lo que 
al que pongan no me va a gustar. Yo 
creo que es complicado tener un 
interlocutor al que no se le cree, hay 
personas con las que uno conversa 
y se pueden hacer acuerdos, pero a 
él no le creo.  

- Usted fue cuestionada por el se-
nador Ossandón y su votación por 
la nueva normativa de migrantes. 

- El senador Ossandón se mandó 
un carril bien importante. Lo que hi-
cimos fue incorporar en los princi-
pios, el de no devolución, que impli-
ca que no devolver a alguien que vea 
vulnerado sus derechos tras aban-
donar el país. En ese contexto, esto 
asegura que se va a analizar caso a 
caso. Todavía no analizamos las 
causas de expulsión. 

- ¿Cómo califica las declara-
ciones del senador Ossandón? 

- Igual que la de los ministros y del 
presidente. O no entienden que esto 
es una declaración de principios y 
no lo saben, o simplemente hay una 
mala intención para desacreditar 
a la oposición.
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FRASE

“Como sociedad debemos a 
acostumbrarnos a reivindicar a 
aquellos que lo merezcan”. 

“La autoridad sanitaria, que 
depende de la seremi de Salud, 
ha perdido mucha fuerza como 
fiscalizador”.

“Al Ministro de Salud no le 
creo”.

El senador Víctor Pérez confirmó que bus-
cará que la senadora por el Bío Bío, Jacqueli-
ne van Rysselberghe sea reelecta como presi-
denta de la UDI. 

Según Pérez, en entrevista con La Tercera, 
indicó que “Jacqueline van Rysselberghe tiene, 

a mi juicio, todos los merecimientos para con-
tinuar en el liderazgo de la UDI. Creo que gana 
la elección de noviembre”. 

El senador cree que la militancia gremialis-
ta apoyará un nuevo periodo de su colega. 

Víctor Pérez buscará reelección de JVR como timonel de la UDI

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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El intendente Ulloa invitó a 
los parlamentarios de la 
zona a una reunión este 
viernes en su oficina. 

Reunión con 
diputados

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Oposición condiciona 
defensa al presupuesto 
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PIDEN TRABAJAR EN CONJUNTO

La oposición en la Región del 
Bío Bío fijó una postura a la ex-
pectativa de cara a la discusión 
que se realizará en el Congreso por 
el presupuesto de la nación. 

La diputada DC, Joanna Pérez, 
explicó que “nos preocupa que fal-
tó liderazgos en algunos temas, el 
intendente ha dicho que va a lide-
rar este presupuesto 2019, pero 
claramente no ha demostrado esto 
cuando se han necesitado, por 
ejemplo, con la situación del pea-
je de Chivilingo. En el presupues-
to quiero proyectos de todos los al-
caldes, sin sectarismos. Yo no co-
nozco al gabinete regional porque 
jamás se me ha invitado a una re-
unión, tampoco se me invita a to-
das las actividades, se trabaja con 
sectarismos”. 

En tanto, el diputado Manuel 
Monsalve (PS) pidió que el inten-
dente Ulloa defienda el presupues-
to de este año. “Hoy la Región tiene 
menos recursos que hace un mes, 
el Bío Bío ha vivido el recorte en el 
Fndr en tres mil millones. Y el inten-
dente, que levanta la voz para el 

supuesto para el próximo año será 
menor. “Las demandas crecientes 
en el desarrollo productivo no tie-
nen financiamiento. Ulloa ha plan-
teado que va a revisar la ERD, pero 
hay que evaluar todas las estrate-
gias, que se están transformando 
en un pelmazo de libros que pocos 
conocen”. 

Con respecto a la reunión que 
sostuvo Navarro con el intenden-
te Ulloa, comentó que estas temá-
ticas si fueron analizadas, pero 
aclaró que la cita con el intenden-
te fue meramente “circunstancial”. 

 
La respuesta de Ulloa 

El intendente Jorge Ulloa salió al 

FOTO:LUKAS JARA M.

Parlamentarios pidieron que intendente 
deje a un lado sectarismos e insistieron en 
que mejore la ejecución presupuestaria, 
pues en el transcurso de este año ya se 
sufrió una reducción de $3 mil millones.

paso de las acusaciones de los di-
putados Joanna Pérez y Manuel 
Monsalve, con respecto a esto, in-
dicó que “en estas declaraciones 
hay falta de conocimiento o mala 
intención, es absolutamente fal-
so que algún parlamentario que 
me haya pedido una reunión, yo no 
se la haya dado. El diputado Mon-
salve me pidió reuniones con gen-
te de Pro Empleo y los recibí. Es 
más, el día de ayer (viernes 13), la 
diputada Pérez estuvo en todas las 
actividades mías que hice en Bío 
Bío. Es bastante extraño este doble 
estándar”. 

Con respecto a los dichos del di-
putado Monsalve sobre una reba-

ja en el Fndr, Ulloa comentó que “el 
diputado tiene desconocimiento 
en muchas de las materias del 
Gore, de hecho, ellos dijeron que 
estábamos subejecutando el pre-
supuesto y nosotros recibimos un 
7,2% ejecutado y ya llevamos el 
52%. Si eso es poco, tenemos un 
parámetro distinto”. 

De paso, Ulloa invitó a todos los 
diputados de la región a reunirse 
este viernes en la Intendencia, 
para que conozcan el proyecto de 
Presupuesto para la Región.

presupuesto del próximo año, pero 
de este guarda absoluto silencio y 
lo invito, para que juntos defenda-
mos los dineros que su gobierno le 
está quitando a la Región”. 

Mientras que el senador Alejan-
dro Navarro, reconoció que el pre-
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ocurrido en 2002, y la Iglesia 
tuvo conocimiento en 2009. 
Se ordenó una investigación 
que no arrojó resultados.

El caso 
denunciado habría 

el arzobispo Fernando 
Chomali, quien lo confirmó 
sólo a través de un 
comunicado. 

De la denuncia 
tuvo conocimiento

Tras un sobrevuelo realizado sobre el volcán 
Chillán, en donde participó el intendente Jor-
ge Ulloa, junto a especialistas de Sernageomin 
y observatorio volcánico, se confirmó que no 
hay necesidad de subir a alerta roja, por lo que 
se seguirá monitoreando la situación. 

Además, el helicóptero aterrizó cerca del 
domo y se recogió material, que confirmó que 
el domo está destruido en una parte pero no 
salió más allá de 1 kilómetro, en dirección no-
reste, por lo que se descarta la evacuación el 
lugar.

Se descartó elevar a alerta roja en el volcán Chillán

FOTO:AGENCIA UNO

SACERDOTE ES INVESTIGADO POR UNA PRESUNTA VIOLACIÓN A MENOR 

Laicos reciben “con 
dolor y vergüenza” 
denuncia de abuso 

FOTO:LUKAS JARA M.

La agrupación se reunirá hoy con el arzobispo Fernando 
Chomali, para recibir antecedentes sobre esta y otras 
denuncias. 

Tras el revuelo que causó la 
denuia revelada por el portal Sa-
bes.cl, en la que se acusa al sa-
cerdote Hernán Enríquez Rosas 
de la presunta violación a un jo-
ven seminarista de 14 años en el 
año 2002, los laicos de Concep-
ción reaccionaron “con pena y 
vergüenza”, en la celebración del 
Día de la Virgen del Carmen. 

Mediante un comunicado, el 
Arzobispado reconoció haber 
recibido denuncias contra Enrí-
quez en 2009, que tal como reza 
la carta, fue el año en que el jo-
ven confesó a su familia los abu-
sos que habría sufrido en la se-
mana en que alcanzó a estar en 
el seminario menor. De acuerdo 
a la información remitida, en 
ese momento se inició una in-
vestigación civil y, en paralelo, 
otra eclesiástica, y en ninguna de 
las dos se logró comprobar la 
participación del cura ni la exis-
tencia del delito. En esa época, 
encabezaba el arzobispado pen-
quista el hoy cardenal de Santia-
go, Ricardo Ezzati. 

Desde la Red de Laicos de 
Concepción, su vocera, Carol 
Crisosto, aseguró que “estamos 
dolidos y avergonzados, nos po-
nemos en el lugar de la víctima 
y nuestra solidaridad es con ella, 
que deposita su confianza en el 
sacerdote que lo guiará en este 
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caso a discernir su vocación 
para servir en la Iglesia, jóvenes 
que responden al llamado del 
amor de Dios y se encuentran 
con situaciones que violentan 
su dignidad humana”. 

Agregó que como agrupación 
“hacemos un llamado a denun-
ciar, pero las víctimas que quie-
ren expresar sus vejaciones no lo 
van hacer porque se ha perdido 
la confianza en los obispos, más 
aún estando renunciados debi-
do a esta cultura de abuso y en-
cubrimiento. Falta transparen-
cia y acogida, y hoy no se ve gra-
ta la Iglesia. Hoy, si no fuese por 
las palabras de Francisco, nadie 

Chomali afirma que 
en 2011 instó a los 
denunciantes a 
recurrir a la Justicia

Si bien el arzobispo Fernando 
Chomali prefirió entregar su ver-
sión de los hechos a través de 
un comunicado, se manifestó 
triste por esta nueva denuncia 
y recalcó que, en 2011, él mis-
mo recomendó a los denuncian-
tes proseguir acciones legales. 

Chomali asumió el cargo des-
pués de que se habían cerra-
do sin resultados tanto la inves-
tigación civil como la eclesiás-
tica. Semanas después de su 
arribo al arzobispado, el 27 de 
abril de 2011, tomó conocimien-
to de la carta. Al día siguiente, 
dice haberse contactado con 
el denunciante, señalando: 
“Como Ud. bien sabe hoy cum-
plo dos meses como arzobis-
po de Concepción y quisiera 
manifestarle que estos asun-
tos delicados corresponde tra-
tarlos de acuerdo a las normas 
emanadas por el Vaticano, el 
derecho canónico y el protoco-
lo de la Conferencia Episcopal 
de Chile recientemente publica-
do que pretende una investi-
gación y un debido proceso. 
También le recuerdo que Ud. 
está en su derecho de recurrir 
nuevamente a la justicia civil”. 

Sin embargo, los denuncian-
tes no llevaron a cabo las accio-
nes mencionadas. 

Pese a ello, el arzobispo recal-
có en el comunicado que man-
tiene una investigación previa 
en curso: “Llamamos nueva-
mente a todos los que tengan 
antecedente de este u otro posi-
ble ilícito usar los medios civi-
les y canónicos para avanzar 
en verdad y justicia en la Igle-
sia y en la sociedad”.

Rector UCSC: “No 
conocíamos esta 
denuncia, esto nos 
golpea fuerte” 

Esta denuncia ha traído diver-
sas reacciones, una de ellas pro-
viene desde la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción, 
Ucsc, lugar en donde Hernán Enrí-
quez imparte clases. 

El rector de la casa de estu-
dios, Christian Schmitz, indicó a 
Diario Concepción que “no esta-
ba en conocimiento de esta denun-
cia, directa, indirectamente o 
alguna sospecha, ningún ante-
cedente ni a mí o a mis cercanos 
en la dirección de la Universidad; 
esto nos golpea muy fuerte”. 

Sobre un posible sumario al 
académico, la autoridad expre-
só que “ un sumario interno sin 
mayores antecedentes me pare-
ce que no corresponde, porque se 
trata de un hecho que no ocurrió 
en la universidad, ni tampoco 
involucra a miembros de la comu-
nidad. Aquí corresponde una 
investigación de la justicia civil 
y eclesial”. 

Schmitz adelantó que ya están 
buscando la forma en proteger a sus 
estudiantes y al propio denunciado. 

Por su parte el presidente de 
la Feucsc, Joel Arroyo, manifes-
tó que “quienes encabezaron 
las movilizaciones pidieron ante-
cedentes sobre acusaciones de 
este tipo. Aquí, claramente, se 
omitió esta información y esto 
podría dar pie a que toda la 
comunidad universitaria se vuel-
va a movilizar”.

hubiese dicho nada. La situa-
ción es crítica y que hay que asu-
mirla mirando a Jesús, no desde 
el poder sino poniéndose en el 
lugar de las víctimas”. 

Pablo Durán, integrante de la 
red de Laicos, expresó también 
el dolor al enterarse de estas de-
nuncias. “Queremos otra igle-
sia, creemos que otra iglesia es 
posible, creemos en el mensaje 
de Jesús y no vamos a permitir 
que se sigan cometiendo abu-
sos”. Agregó que hay cerca de 15 
agrupaciones de jóvenes inte-
grando la red. 

Angela Cid, integrante de la 
Comunidad de Vida Cristiana 

(CVX), de Concepción, precisó 
que “esta denuncia contra el sa-
cerdote Enríquez es terrible y 
creemos que debe ser nueva-
mente investigada. A él debe-
rían alejarlo de sus funciones en 
la Parroquia San José de Talca-
huano y en la universidad”. 

La Red de Laicos se reunirá 
hoy, a las 18:30 horas, con el ar-
zobispo Fernando Chomali .  
“Esto nos duele mucho y quere-
mos que esto cambie desde 
adentro, llamamos a denunciar”. 

Tras la celebración de la Vir-
gen del Carmen, el padre Giulia-
no Viveros, párroco de San 
Agustín, aseguró que “la iglesia 
tiene que colaborar con la justi-
cia sea como sea, poniéndose 
de parte de las víctimas y esta-
bleciendo canales de comuni-
cación, tratando de buscar la 
verdad y buscando caminos 
para poder reparar el dolor de 
tantas víctimas que se han visto 
afectadas por estos sucesos tan 
dolorosos”.
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“Espero que en mi próximo 
control me confirmen que estoy 
bien para volver a mis clases de 
ballet”.

Francisca Agurto, paciente operada con 
técnica endoscópica. 

Hospital Traumatológico trata hernias en 
la columna con cirugía endoscópica 

ES EL PRIMER CENTRO PÚBLICO A NIVEL NACIONAL EN REALIZARLA 

Dolor en la zona afectada, que se 
irradia hacia una o ambas extremida-
des y, en algunos casos, hasta más de-
bajo de las rodillas, generando incluso 
pérdida de fuerza en brazos o piernas 
sufren las personas afectadas por una 
hernia del núcleo pulposo, HNP. 

La patología que es parte proceso 
degenerativo discal normal, que se 
crea en el disco invertebral, que una 
vez que se rompe, producto de la sa-
lida del núcleo del disco, comprime o 
irrita una raíz nerviosa o el denomi-
nado saco dural es una de las más 
complicadas de solucionar. 

Hasta hace un tiempo las HNP sólo 
eran operadas con un procedimiento 
muy invasivo a columna abierta, que re-
quería anestesia general, para acceder 
a la hernia y extraerla en conjunto con 
el disco invertebral enfermo y que im-
plicaba varios meses de recuperación. 

Sin embargo, ahora el Hospital 
Traumatológico de Concepción es 
pionero a nivel nacional, pues des-
pués de Santiago se trata del único 
centro público que realiza la cirugía 
endoscópica de columna, técnica que 
acelera el proceso de recuperación, 
pues requiere de incisiones pequeñas 
e implica menos efectos secundarios. 

Hasta el momento se han realizado 
15 procedimientos en el centro hospi-
talario, todos con muy buenos resul-
tados, tal como fue el caso de Francis-
ca Agurto, de 16 años, quien desde los 
14 años comenzó a sufrir dolor y reco-
gimiento de su rodilla. Luego la moles-
tia se extendió a la cadera y al tiempo 
empezó a cojear. Por ello, tuvo que de-
jar de hacer algunas actividades, una 
de ellas, y la más querida, sus clases de 
ballet. 

Buscó ayuda en especialistas de 
cadera y rodilla que después de una 
realizar una tomografía axial com-
putarizada y una resonancia magné-
tica, pruebas que permiten ver con 
claridad daños en tejidos blandos, se 
detectó que su problema era una 
hernia lumbar. 

Así llegó a manos del especialista 
en el área Roberto Leal quien, luego 
de evaluarla, decidió que lo más in-
dicado era someterla a una cirugía de 
columna. “El primer procedimiento 
que le hicieron a Francisca fue una 

La técnica es mínimamente invasiva, permite acelerar el proceso de 
recuperación y es menos traumática que la tradicional al usar instrumentos 
especiales que permiten incisiones pequeñas, y menos efectos secundarios.

permite llegar a la zona afectada), para 
realizar la nueva cirugía de columna, 
específicamente en hernias del núcleo 
pulposo, transformándose así en el 
único hospital público del país en de-
sarrollar dicha intervención. 

Según explicó Leal, la cirugía endos-
cópica de columna, es una técnica de 
mínima invasión, que mediante ins-
trumental especial se inserta, a través 
de una incisión de 10 milímetros, has-
ta la columna permitiendo una visua-
lización directa del disco invertebral 
y las raíces nerviosas, con un mínimo 
efecto adverso a las estructuras cir-
cundantes. 

El cirujano trabaja con imágenes 
emitidas mediante la visualización di-
recta del endoscopio, a una pantalla 
HD, “lo que nos ofrece una técnica de 
realidad aumentada en el quirófano, y 
a través del endoscopio, se introduce el 
instrumental que permite realizar la ci-
rugía”, dijo el traumatólogo y jefe del 
equipo de Columna. 

Explicó que la cirugía es indicada 
para pacientes con HNP, particular-
mente, jóvenes, atletas y pacientes 
mayores, por el menor daño de los te-
jidos y la recuperación precoz. Ade-
más, en algunos pacientes con este-
nosis foraminal (canal por donde sa-
len los nervios) es posible realizar 
una descompresión de la raíz ner-
viosa mediante endoscopía. 

El procedimiento, que se realiza con 
anestesia local, con mínimo trauma 
de los tejidos, permite conservar la 
musculatura vertebral y ligamentos, 
con menos riesgo de inestabilidad y 
formación de cicatrices. Entre las ven-
tajas de dicha cirugía los pacientes 
presentan menos dolor post operato-
rio, por lo que requieren menos anal-
gesia tras salir de pabellón, lo que per-
mite una rehabilitación más temprana.

 FOTO:HOSPITAL TRAUMATOLÓGICO DE CONCEPCIÓN

infiltración, con la esperanza de que 
el dolor pasara y no fuera necesario 
operarla, porque era muy chica, pero, 
lamentablemente, no dio el resultado 
esperado y el doctor nos dijo que los 
más recomendable para su caso era 
la cirugía”, explicó Pamela Cisterna, 
madre de Francisca. 

Hace un mes la menor fue operada, 
ya comenzó sus sesiones de kinesiolo-
gía y está muy contenta. De hecho, 
aseguró que el dolor pasó y que los re-
sultados los pudo notar de inmediato. 
“Después de la cirugía el médico vino 
a verme, me examinó y pude estirar 
mi pierna, eso fue genial porque era 
algo que hace mucho tiempo no ha-
cía. Últimamente, cojeaba y tenía re-
cogida la pierna”, recordó. 

Francisca Agurto aseguró que se 
siente muy bien, sin dolor y que de a 
poco está retomando sus activida-
des. De hecho, la próxima semana 
tiene control con su médico, mo-

mento en el que espera que le con-
firmen que está bien y que le digan 
en cuánto tiempo podrá retomar 
sus añoradas clases de ballet. 

 
Procedimiento 

El equipo de columna del Trauma-
tológico -integrado por los doctores 
Miguel Acuña, Mario Condall, Rudy 
García, Roberto Leal y Nelson Verga-
ra- trata todo tipo de patologías de 
columna como: fracturas, tumores, 
infecciones, deformidades y enfer-
medades degenerativas de la colum-
na vertebral, y realiza alrededor de 
160 cirugías al año, desde la clásica 
abierta hasta la mínimamente in-
vasiva para el reemplazo vertebral y 
percutánea, para fijar la columna. 

Desde marzo de 2017, gracias al con-
venio docente asistencial con la Uni-
versidad de Concepción, cuentan con 
equipamiento de punta e innovador 
(endoscopio con una fibra óptica que 
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a la región Metropolitana. 
Está formalizado por robo 
con violencia e intimidación. 

El joven fue 
trasladado 

Hoy, la Cuarta Sala de la Corte de 
Apelaciones revisará el recurso de 
amparo presentado por la Defenso-
ría en favor del joven J.N.C., de 17 
años, quien fue trasladado a la Uni-
dad de Corta Estadía del Centro de 
Sename de Til Til, en la región Me-
tropolitana. 

En el escrito, la Defensoría plan-
teó que el traslado es irregular, ya 
que el director del centro coroneli-
no, Esteban Isla, habría asegurado 
tener los informes del sicólogo Fla-
vio Benavente y de la asistente so-
cial Alejandra Araneda, lo que no 
habría ocurrido. 

En la acción legal se detalla que 
el joven fue formalizado por robo 
con violencia e intimidación, el 
pasado 25 de junio, y el 10 de julio 
el adolescente fue trasladado a la 
Unidad de Corta Estadía de Til 
Til, “por supuestos episodios de 
conductas disruptivas y erráticas”. 
Sin embargo, al indagar la Defen-
soría en los motivos de este tras-
lado, ambos profesionales respon-
dieron que no habían sido con-
sultados al respecto ni habían 
elaborado informe alguno que jus-
tificara el traslado, que tampoco 
fue autorizado por el tribunal de 
Garantía. Así, el recurso asegura 

Corte revisará hoy 
recurso de amparo en 
favor de adolescente

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Mihovilovich pagó 
su apuesta a Cartes 
tras derrota croata

Con una botella de espuman-
te, el secretario general de 
Semco, Armando Cartes Mon-
tory, celebró su triunfo en la 
apuesta que realizó con el pro-
fesor de Historia e investigador 
Alejandro Mihovilovich Gratz. 
Apelando a sus raíces familiares, 
los historiadores apostaron por 
el país que saldría campeón del 
mundial, resultando ganador Ar-
mando Cartes, quien tiene la do-
ble nacionalidad chileno-gala. 

“Parece que la Petronila Nei-
ra está sobregirada y no escu-
chó mucho sus plegarias”, en-
rostró Cartes. En tanto, Mihovi-
lovich, aún afectado por la 
derrota, aseguró que “Croacia 
fue más en la cancha, debimos 
haber ganado”, todo eso mien-
tras cumplía su compromiso de 
servirle el café y “tomarle el pe-
dido” a su rival. Pero si algo que 
ambos saben es que la historia 
da revanchas.

que con esto, el joven fue alejado 
de su defensa y también de su fa-
milia. Por eso, la Defensoría soli-
citó que se ordene el inmediato 
regreso del joven al CIP-CRC de 
Coronel. 

Antes de decidir, el tribunal soli-
citó informes al juzgado de Garan-
tía de esa comuna y al Sename.  

En el primer caso, el juzgado in-
formó que fueron notificados por 
parte de Sename sobre el traslado 
del adolescente y sobre las faltas 
disciplinarias en las que éste ha 
incurrido. 

El Sename aseguró que el trasla-
do obedece a una situación de sa-
lud mental del adolescente. Agrega 
que el traslado se debió a pertinen-
cia clínica, “por lo que no es una de-
cisión arbitraria”. Además, confir-
ma la realización de un sumario a 
la dupla de profesionales.

FOTO:LUKAS JARA M.
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IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.305,39 

COMMODITIES 

+0,41% Igpa +0,32%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$279,69
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $71,01

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.190,20
Dólar Observado    $648,59 Euro    $757,34 

26.849,63 

Bío Bío a un paso de tener vuelos directos 
desde Carriel Sur hacia Argentina

MESA COMEX REGIONAL ESTÁ EXPECTANTE ANTE EL PROCESO DE INTERNACIONALIZACIÓN 

Han sido gestiones importantes. 
La semana pasada la Mesa Comex 
(Comercio Exterior) se reunió con 
ejecutivos de una reconocida aero-
línea nacional, la cual detalló que 
afina detalles para los primeros 
vuelos comerciales directos de pa-
sajeros desde Carriel Sur hacia Ar-
gentina. 

Si bien, los integrantes de este 
importante grupo de trabajo pú-
blico y privado están expectantes ya 
que aún no hay luz verde, indicaron 
que hay un gran porcentaje de que 
se concrete. 

La fecha en que se sabría el des-
pegue definitivo para viajar al otro 
lado de la Cordillera de Los Andes 
sería el 25 de este mes.  

¿De qué aerolínea hablamos? Se 
trata de JetSmart, quienes de mo-
mento prefieren abstenerse de co-
mentar, pero confirman sus inten-
ciones y que de tomar la decisión lo 
harán saber.  

“Primeramente, serían vuelos 
para pasajeros. La idea es que más 
adelante también sea de carga”, ex-
plicó el director regional de Adua-
na Talcahuano y presidente de la 
Mesa Comex, Claudio Cid. 

Que Carriel Sur de el paso defini-
tivo a ser internacional es el sueño 
de décadas, por lo que sería un lo-
gro histórico y que obedecería 
igualmente a las mejoras en el re-
cinto y de las gestiones locales. 

“Tenemos la firme convicción que 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Se detalló que durante los próximos días JetSmart 
decidirá, definitivamente, si da luz verde a las operaciones 
que beneficiarán a miles de pasajeros.

terrumpida la Mesa Comex, con 
una mística desprovista de perso-
nalismos. Aquí sólo hay motivacio-
nes con el firme propósito de desa-
rrollar el comercio exterior de nues-
tra Región”, resaltó Meneses. 

 
Avances para carga 

Hace unos días, a las autoridades 
regionales celebraban los positivos 
números de exportación de salmo-
nes desde Carriel Sur. 

Desde enero de 2018 se han efec-
tuado 96 operaciones por US$ 5 mi-
llones. Y esto, superior a los 17 em-
barques por US$ 710.000 en 2017. 

El intendente de la Región del 
Bío Bío, Jorge Ulloa; el seremi de 
Hacienda, Cristián Muñoz; el di-
rector regional de Aduanas, Clau-
dio Cid; y el Gerente Corporativo de 
la Pesquera Camanchaca, Antonio 
Ramírez, visitaron las instalacio-
nes Latam Cargo Carriel Sur. 

Opinaron que está factibilidad 
técnica para convertir al aero-
puerto en un terminal para todo el 
continente. 

“Hemos presenciado una capaci-
dad creciente de nuestro sistema 
aeroportuario, efectivo escenario 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que nos motiva a gestionar y coor-
dinar el esfuerzo de todos los acto-
res técnicos involucrados (SAG, 
Aduanas y Sernapesca), que nos 
permita pensar que en un breve 
tiempo el aeropuerto Carriel Sur 
será de carácter internacional”, 
proyectó el intendente Jorge Ulloa. 

El gerente corporativo de logís-
tica y operaciones comerciales de 
la Pesquera Camanchaca, Anto-
nio Ramírez, informó que hay au-
mento del 700% en la carga de ex-
portación. 

Precisó que no sólo Miami es un 
de los mercados más relevantes para 
el salmón chileno, ya que Nueva York 
y Canadá son los próximos lugares 
que aspiran las empresas portua-
rias de la Región. 

El seremi  de Hacienda  Cristián 
Muñoz, incluso, aseveró que pronto 
se trabajará con frutas frescas y flo-
res. 

Es que el desarrollo logístico le-
vantaría a la Región como un polo de 
productividad y desarrollo econó-
mico en el que se generaría mayor 
empleo y beneficios a los habitantes. 

Finalmente, si JetSmart da el visto 
bueno, se espera que contagie de áni-
mo a otras firmas para que hagan lo 
mismo. Y, ojalá, con otros destinos, 
con tal de dar un abanico de posibi-
lidades al Bío Bío, sin tener que ir a 
la capital.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

US$ 32 millones
se invierten en Carriel Sur, con obras que comenzaron el 7 de diciembre del año pasado. 
Todo para pasar de cuatro a seis mangas, mejoramiento y ampliación del terminal de 
pasajeros; nuevas instalaciones para la Dgac; más pistas de rodaje y estacionamientos 
para llegar a un total de 553. Hace poco se inauguró  también el sistema ILS 3.

la nueva Región del Bío Bío (después 
de la separación de Ñuble) debe 
asumir el concepto de plataforma 
de comercio internacional para 
toda la macrozona sur de Chile. Es 
decir, desde el Maule hasta Los 
Ríos”, aseguró el gerente general de 
Asexma Bío Bío y vicepresidente de 
la Mesa Comex, Alfredo Meneses, 
quien conoce de cerca los deseos de 
la empresa aérea. 

Es por eso que hizo un llamado a 
seguir trabajando de manera con-
junta para lograr este objetivo, de 
que el Bío Bío sea el gran polo de de-
sarrollo logístico. 

“Todos los agentes que intervie-
nen deben actuar coordinados, que 
es la labor que viene desarrollado 
por más de 12 años en forma inin-
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Felipe Parra Muñoz 
Académico de Psicología 
Universidad San Sebastián

CONFIANZA ES ASPECTO CLAVE

E
l próximo año se 
cumplirán cinco 
décadas del lanza-
miento de un libro 
que marcó un hito 
importante para la 
gestión de proyec-
tos de consultoría: 

Edgar Schein publicaba “Process 
Consultation”, obra que establece 
una categorización sobre las for-
mas de acercarse a un proceso de 
cambio organizacional y el rol del 
consultor en éste.  

Existen tres estilos de llevar el 
proceso. El primero es el modelo 
del consultor experto, en que un 
consultor revisa una buena prác-
tica y la aplica en una organiza-
ción que pide la ejecución de ésta, 
lo cual puede ser útil y funcional, 
pero también carecer de un aná-
lisis previo que permita saber si la 
acción será efectiva.  

Una segunda aproximación es 
la del modelo médico paciente, 
en que un consultor diagnostica y 
prescribe bajo una receta el trata-
miento para la organización, lo 
cual contempla un diagnóstico, 
pero tiene la desventaja de que el 
poder está del lado de quien diag-
nostica y prescribe.  

Finalmente el modelo de con-
sultoría de procesos plantea que 
un diagnóstico debe ser realizado 
en conjunto entre consultor y 
cliente y que este proceso permi-
tirá ver espacios de mejora por 
parte del cliente, lo cual se consi-
dera deseable para una correcta 
implementación.  

49 años después, Schein res-
ponde en una entrevista para un 
medio digital que cualquier con-
sultor que busca acercarse a una 
organización, a través de una re-
lación laboral, debe considerar 
un diagnóstico cultural, lo cual, 
explica, se realiza observando 
prácticas cotidianas, interpre-
tando los valores dominantes re-
lacionados a estas acciones y 
construyendo teorías sobre las 
presunciones subyacentes bási-
cas de las operaciones de una or-
ganización. Esto con el objetivo 
de que las acciones emprendidas 
por el consultor sean efectivas en 
esa organización en particular.  

 
Percepción del valor  

Una analogía para trabajar sobre 
el punto anterior se puede hacer 
con las generaciones y su forma de 
operar en el trabajo, entendiendo 
que hoy en nuestro país coexisten 
hasta cuatro generaciones de tra-
bajadores en un mismo espacio la-
boral. La teoría señala que distin-
tas generaciones valorarán dife-
rentes cosas por ser de una 
generación u otra, lo que se expli-
ca porque cada una se caracteriza 
por compartir valores, percepcio-
nes y modos de acercarse y obser-
var la realidad (Taglibue y Cuesta, 
2011).  

Del punto anterior es que se 
abre espacio para preguntarse en 
cada momento de un proyecto si 
lo que se está realizando está 
dando cuenta de lo que la organi-
zación, equipo de trabajo, bene-
ficiario o persona valorará del 
gestor del proyecto y su equipo. 
Aquello se puede ejecutar como 

LA RELEVANCIA DE  
GESTIONAR LA RELACIÓN EN 
PROYECTOS DE CONSULTORÍA
De la confianza deriva que el cliente se exprese con honestidad ya sea sobre el 
diagnóstico, desarrollo de actividades o evaluación del proceso y que la dimensión 
técnica sea un complemento a una buena relación consultor-cliente.

un acto reflexivo con el cliente o 
usuario, como también puede 
ser una herramienta concreta de 
gestión en el momento de dise-
ñar una actividad, devolver un 
diagnóstico o generar un espacio 
de evaluación. 

 
La conversación  

De lo anterior se permitirá un 
ajuste en las conversaciones y uso 
del lenguaje con una mirada en la 
relación consultor cliente más 
que en la dimensión técnica; in-
dependiente de la etapa o activi-
dad que se esté realizando en un 
proyecto, la importancia de la re-
lación será una constante de prin-
cipio a fin.  

De la confianza derivará que el 
cliente se exprese con honesti-
dad ya sea en el diagnóstico, de-
sarrollo de actividades o evalua-
ción del proceso, y que la dimen-
sión técnica sea un complemento 
a una buena relación consultor-
cliente. El espacio de la conversa-
ción honesta, y como señala el 
concepto de consultoría humil-
de, una posición de ayuda y escu-
cha, permitirá ajustes en distin-
tas acciones del consultor; desde 
cómo se acerca para realizar el 
diagnóstico (leyendo cuando 
abordar un área o colaborador y 
cómo devolverle los resultados 
de un diagnóstico), a cómo im-
plementa las actividades de desa-

rrollo del proyecto (revisar este 
ajuste es clave al momento de sa-
ber qué acciones serán más efec-
tivas y su implementación, ade-
más de un anclaje en las pala-
bras a elegir, la vestimenta a 
utilizar y el tipo de acciones de 
capacitación, coaching, mento-
ring u otra a implementar).  

Finalmente, considerar y em-
patizar al momento de realizar 
acciones de fidelización y de eva-
luación del proyecto permitirá 
que se generen oportunidades 
más que cerrar puertas en esta 
etapa. Como aprendizaje de lo 
anterior, es que se considera re-
levante el hacerse frecuente-
mente la pregunta de quién ten-
go al frente y todo lo que ello im-
plica antes de entrar a esa 
oficina, sala de capacitación, 
aula, faena o el espacio que sea 
que esté dando inicio a un pro-
yecto de consultoría.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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DIRECTOR EJECUTIVO DE EMPRESAS ELÉCTRICAS A.G., RODRIGO CASTILLO:

El Ministerio de Energía ha mante-
nido la ruta trazada por la anterior 
administración, pero con sus propios 
énfasis. Uno de ellos, es avanzar en 
distribución, lo que se plasmaría en 
una ley que ingresaría a fines de año. 

Diario Concepción entrevistó al 
director ejecutivo de Empresas Eléc-
tricas A.G., Rodrigo Castillo, para co-
nocer los desafíos del sector. 

- ¿Llegó la hora de la Distribu-
ción, después de que Generación 
acaparara interés y recursos por 
muchos años? 

- Lo que pasa es que Generación fue 
protagónica porque era el sector que 
más se necesitaba ser tratado, gatilla-
do por el corte de gas desde Argenti-
na, pero también porque la hidrolo-
gía cambió, en un país que era depen-
diente energéticamente del recurso 
agua. 

Pero sí, hoy la Distribución en el 
mundo entero está viviendo una ver-
dadera revolución en la cual, por 
una parte, las redes que siempre fue-
ron unidireccionales, es decir, desde 
la generación hacia los clientes. Hoy 
se están volviendo cada vez más bi-
direccioales e, incluso, polidireccio-
nales, donde los clientes no sólo tie-
nen la posibilidad de autogenerar, 
sino que al mismo tiempo participar 
en la regulación del sistema. Por 
ejemplo, a través de una gestión más 
inteligente de la demanda. 

- ¿Cómo se explica esto último?  
- Normalmente, si aumenta la de-

manda la única forma de mante-
ner la compensación (el equili-

brio perfecto energético), es au-
mentando la oferta, es decir, 

poniendo a funcionar una 
nueva unidad de generación. 
Esto tanto en el corto como 
en el largo plazo. Pero hoy la 
tecnología nos permite, por 
ejemplo, que muchos arte-

factos eléctricos sean des-
conectados por algunos minu-

tos de hacer falta, en lugar de ge-
nerar más energía. Entonces en vez 
de consumir más energía, dejaremos 
de consumirla (por ejemplo, el aire 
acondicionado por breve tiempo), lo 
que permite enormes ahorros en in-
fraestructura, uso de suelo, contami-
nación, etc. 

En definitiva, es un enorme desa-
fío esto de aplicar inteligencia a la 
gestión de redes, por lo tanto, inteli-
gencia en la demanda. 

- ¿Qué otro desafío destacaría? 
- Lo que tiene que ver con la elec-

tromovilidad y, en general, con una 
mayor electrificación de los consu-
mos. Hoy los combustibles fósiles son 
protagónicos, tanto en transporte 
como en calefacción, y hay que ir de-
rivando hacia autos y calefacción 
eléctrica, lo cual va a suponer un de-
safíos tanto para las redes, como para 
la regulación y las tarifas. 

En este contexto destacan los me-
didores inteligentes y la consiguien-
te capacidad que tengamos para in-
teractuar con los clientes. 

- ¿Cuál ha sido el avance en esta 
materia? 

- En Chile ya hay unos 100.000 

Nuevas tecnologías 
permitirán un consumo 

inteligente, que en la 
práctica lleve a manejar 
la demanda no 
consumiendo por 

periodos cortos y 
específicos, en vez de 

construir una nueva 
central.

medidores instalados, pero lo más 
relevante es que la nueva norma 
técnica de calidad en Distribución, 
que está muy próxima a entrar en vi-
gencia, exige en un plazo de siete 
años, el instalar en el 100% de las ca-
sas, medidores inteligentes. 

- ¿Cómo está Chile en el con-
texto internacional? 

- A nivel latinoamericano, yo diría 
que bastante bien, pero obviamente 
en relación a la Ocde, estamos bas-
tante atrasados. Pero el anuncio de la 
ministra Jiménez, que hacia fines de 
año debemos contar con una Ley de 
Distribución, más la nueva norma 
técnica, permitirá avanzar en estos 
temas que mejorará el servicio hacia 
los clientes. 

- ¿Cómo impactará esto en el 
precio de la energía? 

- Hay que entender que la cuenta 
de la energía se compone de varias 
partes: de el precio de la energía (ge-
neración) que representa más del 
60% del total. Y luego están las redes 
de Distribución, entre el 15% y el 
20% de la cuenta. Las redes de trans-
misión que pueden llegar a 4%-5%, 
y el resto es impuestos. La Genera-
ción ha impulsado al alza el costo de 
la energía, producto principalmen-
te de la crisis del gas argentino des-
de 2204. Pero hace dos o tres años, 
el precio ha ido bajando, aunque 
eso no significa que esto se refleje en 
las tarifas de inmediato, debido a la 
vigencia de contratos antiguos de 
largo plazo. Pero a partir del 2021 de-
beríamos comenzar a ver en forma 
paulatina, pero progresiva, dismi-
nuciones en la cuenta final de la ta-
rifa residencial, toda vez que el sec-
tor industrial ya se ha ido dando de-
bido a la diferencia contractual. 

- ¿Cómo ve el manejo del actual 
ministerio en relación a lo avan-
zado y propuesto por el anterior? 

- Afortunadamente, se ha llegado 
a un consenso en el sector en el sen-
tido de entender que lo que se haga 
responde a una política de Estado, y 
a largo plazo. Obviamente, este go-
bierno le ha puesto sus propios énfa-
sis y que en este caso corresponde al 
sector Distribución.

FRASE

“Con medición inteligente se-
remos capaces de medir, no sólo 
en forma remota y automática, 
sino también hora a hora”. 

“Tenemos que modernizar en 
forma radical tanto las redes 
como la tecnología que está 
detrás de ellas”. 

“Chile no está preparado hoy para 
grandes cambios, pero tenemos 5 
a 10 años para modificar 
regulación e infraestructura”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“El sector Distribución está viviendo 
una verdadera revolución en el mundo”

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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de estrecho trabajo 
colaborativo entre 
Arzola y Villaroel 
dieron como resultado 
el Mapa Sonoro del 
Bío Bío, el cual 
permanece abierto 
para quienes deseen 
colaborar.

Años
4

16:00 horas 
Ciclo de cine infantil en 

Biblioteca Municipal de Chi-
guayante, en el marco de las 
vacaciones de invierno 2018. 

Entrada liberada. 
 

16:00 horas 
Festival de Títeres de Invierno 
en tu Barrio presenta “El león 
enamorado”. Villa Alto Palo-

mares. Entrada liberada. 
 

16:30 horas 
Ciclo de Cine Estudio Ghibli 
y Miyazaki. Biblioteca Muni-
cipal de Concepción. Gratis.

Destacado 
Muestra en 

Artistas del Acero 
19:30 Horas

Inauguración de la exposición 
“Dispositivos cotidianos”, de 

María Belén Carrasco, Camila 
Blavi, Camila Díaz, Rosa San-
tibáñez y María Bravo. Entra-

da liberada.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La iniciativa 
de Aoir 
Laboratorio 
Sonoro, busca 
poner en valor 
la memoria 
acústica de los 
sonidos 
presentes en la 
zona.

Con la finalidad de pro-
mover a nivel local las prác-
ticas relacionadas a las artes 
sonoras e incentivar el inte-
rés por el sonido y su impor-
tancia cultural, se realizará a 

programación de esta espe-
cial semana, la realización 
el viernes de un concierto ti-
tulado “Microset (percusión 
+ objeto)”, a cargo del Colec-
tivo 22bits conformado por 
Bárbara Molina y Matías Se-
rrano. El show, pactado tam-
bién desde las 18:00 horas, 
tendrá como escenario a 
Balmaceda Arte Joven y será 
acompañada por una selec-

ción y reproducción de pai-
sajes sonoros de Villarroel. 

Para ser parte del mapa so-
noro, los interesados pueden 
enviar sus audios y grabacio-
nes a http://aoir.cl/mapaso-
noro o goo.gl/forms/tquS-
rgWpQmlUGN5t1. 

Éste proyecto, es el resul-
tado de un trabajo colabora-
tivo de 4 años entre Arzola 
y Villaroel, con la intensión 
de “reunir bajo un solo con-
cepto diferentes formatos 
de producción que ha teni-
do nuestra propuesta o 
quehacer artístico, enfoca-
da a las artes sonoras y vi-
suales, por medio de nues-
tra experiencia, sentimos 
que era necesario introducir 
cada vez más el sentido de la 
escucha como herramienta 
de relación con la humani-
dad e incentivar el desarro-
llo del arte sonoro, una 
práctica reflexiva y emocio-
nal”, apuntaron.

 FOTO: AOIR LABORATORIO SONORO 
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Este jueves, viernes y sá-
bado llega a su fin el periplo 
del aplaudido montaje 
“Cuerpo fronterizo”, del co-
lectivo de danza contempo-
ránea penquista Escénica en 
Movimiento. 

El montaje, creación en 
conjunta con el coreógrafo 
español Chevi Muraday es-
trenada en agosto del 2015, 
trata a grandes rasgos de un 
viaje emocional por el fenó-
meno de la inmigración. “Es 
una pieza que está llena de 
matices muy personales y lu-
gares desde donde cada uno 
de los intérpretes desarrolla 

un viaje interno y emocional 
capaz de transformar y mo-
dificar al público. Una obra 
energética y comprometida 
que exige a los intérpretes a 
estar presentes, y vivir cada 
una de las escenas con una 
exposición muy extrema, 
conmovedora y con mucha 

verdad”, comentó el español. 
Las entradas de estas últi-

mas funciones, todas pacta-
das a las 20:00 horas, tienen 
un valor de $5.000 general y 
$3.000 estudiantes y conve-
nios. Disponibles en bolete-
rías del teatro o por sistema 
ticketplus.

Última semana 
de “Cuerpo 
fronterizo” en 
Teatro Biobío

Aoir Laboratorio Sonoro, 
tendrá su punto de partida 
esta tarde -a las 18:00 horas- 
en Biblioteca Viva Trébol 
con el lanzamiento del Mapa 
Sonoro del Bío Bío, proyecto, 
precisamente, de esta mis-
ma plataforma sonora enca-
bezada por Valentina Villa-
rroel (en foto principal) y Ca-
mila Arzola. Esta página web 
funciona a modo de carto-
grafía colaborativa, que reú-
ne y preserva los sonidos de 
la Región, con el objetivo de 
poner en valor la memoria 
acústica de los sonidos pre-
sentes en el territorio, ade-
más de ser una herramienta 
educativa con sus usos, re-
presentación y expresiones. 

“La propuesta de Aoir 
Mapa Sonoro se constituye 
como un archivo colectivo 
en la que cualquier persona 
interesada en el fenómeno 
sonoro puede colaborar, 
agregando sus archivos e in-
dicando el lugar donde fue-
ron registrados”, señalaron 
las organizadoras. 

Se destaca dentro de la 

partir de hoy y hasta el vier-
nes, la Semana de la Escu-
cha, la cual, si bien desde el 
2010 se realiza a través de 
todo el mundo, esta será la 
primera vez que se celebre 
en la Región. 

La iniciativa, a cargo de 

Mapa Sonoro del Bío Bío marcará  
el inicio de la Semana de la Escucha

HOY EN BIBLIOTECA VIVA TRÉBOL
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Sociales

Cuenta Pública de Corbiobío
La tradicional asamblea anual de socios de Corbiobío, se realizó en el Club Concep-

ción. En medio de la celebración de sus 34 años en la zona, evaluaron la situación eco-
nómica actual de la zona y la necesidad de invertir más en la Región.

PEDRO DÍAZ, Sergio Albornoz y Arturo Della Torre.

RENÉ LAGOS y 
Milán Fabjanovic.

CRISTIÁN MUÑOZ y Miguel Ángel Ruiz-Tagle. RAMIRO CARTES, Liliana Lamperti y Fernando Quiroga.

ANDRÉS 
MERCADO y 

Gonzalo 
Mercado.

PAMELA VILLAGRA y Ricardo Neira.

NICOLE 
MOENA y 
Jorge 
Fuentealba.PEDRO DÍAZ y Andrés Cruz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FERNANDO REYES, Miguel Sepúlveda y Sergio Jara.

MIGUEL ÁNGEL 
RUIZ-TAGLE, José 
Miguel Stegmeier, 
Jorge Ulloa, 
Claudio Lapostol y 
Milán Fabjanovic.
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Ya está clasificado a playoffs, pero el fin de 
semana Fernández Vial tenía un parámetro 
perfecto para saber de qué están hechos: en-
frente, el sublíder Coquimbo y el marcador ter-
minó 4-4, con 4 tantos de Franco Luxardo. 

El líder es Universidad de Chile, con 31 de 36 

puntos posibles, seguido de Coquimbo, con 29, 
y Fernández Vial, que llegó a 27 gracias a sus 
8 triunfos, 3 empates y apenas una caída. En 
este momento, Vial jugaría en cuartos de final 
contra Everton, aunque queda un juego y será 
el viernes ante Curicó, en La Florida.

La “Maquinita” sigue brillando en torneo futsal de la Anfp

FOTO:ANFP / RODRIGO BROSKOW 

Vial y la UdeC celebran en fútbol damas
La Zona Sur del fútbol femenino 

Anfp está comandada, en serie 
adulta, por Fernández Vial, luego de 
un imponente 6-0 en casa de Ran-
gers. Las chicas de la “Maquinita” 
comparten el primer puesto con 
Temuco, ambas escuadras con 16 
unidades. Por su parte, la UdeC 
venció por la cuenta mínima en su 
visita a Curicó y está al acecho, con 
15 puntos. Ambos equipos, dispa-
rados del cuarto, que es Puerto 
Montt y suma 10 positivos. 

Lo de Vial fue inapelable. No por 
nada, promedia más de 3 goles 
marcados por encuentro. Esta vez, 
las dianas corrieron por cuenta de 

‘profe’ nos dio un remezón de moti-
vación y eso fue un golpe anímico. 
Luego, en el segundo tiempo pudi-
mos demostrar que en realidad es-
tábamos haciendo un gran partido 
y sólo nos faltaba concretar”. La Sub 
17 aurinegra no tuvo igual suerte y 
cayó 3-0. 

La UdeC, en tanto, ganó 1-0 a Cu-
ricó con solitaria conversión de la 
seleccionada nacional, Antonia 
Alarcón y sigue en puestos de avan-
zada, pese a la goleada de Temuco 
sobre Cobresal (4-1). La Sub 17, por 
su parte, volvió con las manos va-
cías, pues fue superada por un ajus-
tado 3-2 ante el mismo rival.

 FOTO:LUKAS JARA M.

La UdeC marcha quinta, con 
9 unidades, mientras que 
Vial totalizó 8. Los punteros 
ya suman 16.

Así quedó la 
tabla en Sub 17

Jazmín Gallardo, Viviana Torres y 
Patricia Vega, todas anotándose 
con un doblete.  

Viviana comentó que “en el pri-
mer tiempo nos perdimos muchos 
goles. Pero en el entretiempo el 

Alemán se 
anota triunfo 
ante quinteto 
auricielo y ya 
es hora de 
los playoffs

y 11 rebotes fue la marca de 
Carlos Lauler en la derrota 
ante Alemán. Casi la mitad 
de los puntos de la UdeC.

puntos
26

CAMPANIL PIERDE EL LIDERATO
FOTO:LUKAS JARA M.

Cuadro del venezolano Iván García 
fue mejor en el último cuarto y ganó 
59-54. En damas, la UdeC perdió ante 
Boston y luego superó a Sergio Ceppi.

Fue un partido extraño entre dos 
vecinos y protagonistas de la Zona 
Sur en esta nueva versión de la Liga 
Nacional de Básquetbol. Universi-
dad de Concepción y CD Alemán se 
jugaban el liderato en la Casa del 
Deporte y la visita sacó rápida ven-
taja, que fue remontada por los de 
Alfredo Madrid en un muy buen 
tercer cuarto. En los momentos de-
cisivos, el forastero fue mejor y se 
llevó el partido por un 59-54 que 
puede calificarse de justo. 

Casi la mitad de los puntos del 
Campanil corrieron por cuenta de 
Carlos Lauler, quien se anotó con 26 
positivos y, además, se impuso en 
los tableros, rescatando 11 rebo-
tes. Fue el único del vencido que 
consiguió dos dígitos. Sebastián 
Carrasco y Alberto Aguirre apenas 
aportaron 7 cada uno. Del otro 
lado, una ofensiva mucho más ba-

lanceada, con 14 puntos de Marko 
Castro y 11 de Jonathan Alvial. 

El último cuarto partió con la 
UdeC un punto arriba y todo se 
jugó movimiento a movimiento, 
como una partida de ajedrez. Los 23 
puntos desde la banca de Alemán, 
con Jorge Vásquez, Pablo Pérez y 
Marcelo Villagrán como elemen-
tos importantes en la rotación, ter-
minaron siendo fundamentales. Y 
en el momento menos indicado, el 
dueño de casa comenzó a fallar 
constantemente desde la zona de 
tres y a sumar pérdidas de balón. 
Por contraparte, Castro sacaba la 
diferencia con un par de dobles 
decisivos. 

Con este resultado, ambos quin-
tetos se consolidan en la cima de la 
Zona Sur, con 13 unidades, aunque 
Alemán (6-1) tiene un partido me-
nos. El damnificado del grupo fue 
Español de Talca, que cerrará con-
tra Alemán, pero sin posibilidades 

de entrar a playoffs. 
Lauler comentó que “ellos son un 

gran equipo y salieron con todo des-
de el principio, pero creo que la parte 
final se definió por errores defensivos 
nuestros y jugadas cerca del aro que 
no pudimos terminar. Estamos 
felices de estar ya clasificados y 
ahora nos toca Puente Alto de vi-
sita, el 4 de agosto, al mejor de 3 
partidos”. 

 
Ellas sí festejan 

El básquetbol femenino de la 

UdeC, en tanto, se anotó una tre-
menda victoria por 52-46 ante Ser-
gio Ceppi, también en la Casa del 
Deporte, dando pie a una atractiva 
jornada doble. “Era importante de-
fender la localía y levantarnos de la 
derrota un día antes frente a Boston 
College (74-55). Terminamos con 
solo 3 derrotas y 6 victorias”, expre-
só Estefanía Muñoz.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil 
de Coronel, de fecha 06 de Marzo 
de 2018, en causa Rol N° V 13-
2018 “SERVICIO DE VIVIENDA 
Y URBANIZACIÓN REGION DEL 
BIOBÍO con SERVIU (OSCAR 
SEPULVEDA VARELA)”, por 
expropiación TOTAL del  
inmueble ubicado en Estero El 
Manco 3139, DP 48, del piso 4, 
Rol de Avalúo 4065-64, comuna 
de Coronel. La superficie de 
edificación afecta a expropiación, 
conforme a plano S8R 36541 es 
de 44,0625 m2, corresponde a 
42,63 m2 de superficie útil y 
1,4325 m2 de superficie de uso 
común; la superficie de terreno 
expropiado, sobre el total de 
los derechos cuotativos comunes, 
corresponden a 39,1889063 m2 
y equivalen al 1,5625% sobre el 
total de la propiedad común de 
2508,09 m2 (lote 5), siendo sus 
desl indes part iculares los 
siguientes: NORPONIENTE: Con 
bien común lote 5 en 7,50 m. 
NORORIENTE: Con bien común 
lote 5 en 5,875 m; SURORIENTE: 
Con departamento N° 47 en 
7,50 m. SURPONIENTE: Con 
bien común lote 5 en 5,875 m. 
Conforme artículo 51 Ley 16.391 
y D.L. 2186. Tuvo por efectuada 
consignación suma de 
$10.500.325.- por concepto de 
valor total de indemnización 
provisional expropiación de 
autos;  ordenó pract icar  
publicaciones del art. 23 del 
Decreto Ley 2.186 para poner 
en conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares 
de derechos, la solicitud de la 
expropiante para tomar posesión 
mater ia l  del  inmueble 
expropiado, para que dentro 
del  plazo de c inco días 
manifiesten decisión de recoger 

los frutos pendientes, bajo 
apercibimiento indicado en el 
artículo 21, Decreto Ley 2.186, de 
1978, conminando a titulares de 
derechos reales constituidos con 
anterioridad acto expropiatorio 
de autos y a los acreedores que, 
antes fecha publicación Diario 
Of ic ia l ,  hayan obtenido 
resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio 
del expropiado o ejercicio 
facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados 
desde publicación último aviso, 
hagan valer sus derechos en 
procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el 
apercibimiento que señala el 
artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. EL SECRETARIO. 
 
EXTRACTO  
Por Decreto MOP (Exento) Nº514, 
de 20 de junio de 2018, y en base 
a la facultad otorgada por el artículo 
3° letra a), 10° letra c), 14° letra e) 
y 105° del D.F.L. M.O.P. Nº 850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la 
Ley Nº 15.840 y del DFL. MOP. 
N°206 de 1960, se expropiaron 
los lotes de terreno N°s. 1-A, 2-
A y 3-A, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA O-846, 
SECTOR EL LAUREL - LOTA, que 
figura a nombre de FORESTAL 
ARAUCO S.A.,  FORESTAL 
ARAUCO S.A. y FORESTAL 
ARAUCO S.A., roles de avalúo 
1250-1, 1250-1 y 1203-8, Comuna 
de LOTA, REGION del BIOBÍO, 
superficies 4.689, 14.906 y 7.206 
m2 respectivamente. La Comisión 
de Peritos integrada por VALESKA 
CAROLINA ALÉ GOÑI, 
GONZALO ANDRÉS MELO SAÉZ 
y DORY GISELA DONOSO 
SALGADO, mediante informe de 
tasación de 04 de agosto de 2017, 

fijó el monto de la indemnización 
provisional en la cantidad de 
$6.593.244 para el lote N°1-A, 
$14.706.809 para el lote N°2-A y 
$11.659.850 para el lote N°3-A. 
La indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto 
en el artículo 7º del Decreto Ley 
Nº 2186, de 1978. 
 
EXTRACTO  
Por Decreto MOP (Exento) Nº501, 
de 20 de junio de 2018, y en base 
a la facultad otorgada por el artículo 
3° letra a), 10° letra c), 14° letra e) 
y 105° del D.F.L. M.O.P. Nº 850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la 
Ley Nº 15.840 y del DFL. MOP. 
N°206 de 1960, se expropiaron 
los lotes de terreno N°s. 6-A, 7-
A y 10-A, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA O-846, 
SECTOR EL LAUREL - LOTA, que 
figura a nombre de FORESTAL 
ARAUCO S.A.,  FORESTAL 
ARAUCO S.A. y FORESTAL 
ARAUCO S.A., roles de avalúo 
1202-9, 1202-9, Comuna de LOTA 
y 5016-20, Comuna de CORONEL, 
REGION del Biobío, superficies 
2.984, 2.875 y 2.710 m2 
respectivamente. La Comisión de 
Peritos integrada por VALESKA 
CAROLINA ALÉ GOÑI, 
GONZALO ANDRÉS MELO SAÉZ 
y DORY GISELA DONOSO 
SALGADO, mediante informe de 
tasación de 04 de agosto de 2017, 
fijó el monto de la indemnización 
provisional en la cantidad de 
$9.787.010 para el lote N°6-A, 
$10.502.398 para el lote N°7-A y 
$8.853.280 para el lote N°10-A. 
La indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto 
en el artículo 7º del Decreto Ley 
Nº 2186, de 1978.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRIUNFÓ POR LA MÍNIMA

Lilas hacen la pega en 
Chimbarongo y ahora  
van por Cabrero
Solitario penal de Benavente abrió el cerrojo de un partido 
nada fácil.

Siempre fue superior, 
pero el local es de esos 
equipos duros, que no per-
miten muchos goles y 
apuestan al error rival .  
Nada sencillo. Deportes 
Concepción fue paciente, 
nunca abandonó su idea de 
juego y terminó ganando 
con una incuestionable fal-
ta penal sobre Daniel Bena-
vente, que el propio delan-
tero de encargó de conver-
tir a los 41’.  Este es su 
décimo gol en el torneo. 

Fue un partido trabado, 
de pocas situaciones cla-
ras para marcar y las más 
claras fueron para el 
“León”: Ignacio Hermosilla 
en el primer tiempo (no 
pudo empalmar bien en-
trando en solitario y tuvo 
otra ocasión cabeceando 
desviado) y Cristián Her-
mosilla en el segundo. 
Chimbarongo, siempre a 
los pelotazos, pudo tener 
mejor suerte en un remate 
que Ángelo Giolito le sacó 
a Pablo Molina y un par de 
tiros sobre la portería. Eran 
las pocas armas del dueño 
de casa para buscar un 
triunfo que los dejaba cer-
ca de la zona de los seis pri-
meros en la tabla. 

El cuadro de Esteban 
González alineó a Ángelo 
Giolito; Matías Lagos, Cris-
tián Quintana, Rodrigo 

Acum, Benjamín Cruces; 
Matías Yáñez, Iván Jara (65’ 
Cristián Hermosilla), Matt 
Lagos (65’ Nicolás Espar-
za), Darwin Cerda; Daniel 
Benavente e Ignacio Her-
mosilla. 

Con este resultado, los 
morados suman 35 puntos 
y se consolidan como sublí-
deres de la Tercera B, gra-
cias a sus 11 victorias, 2 em-
pates y solo 2 derrotas. El 
fin de semana enfrentarán 
a Cabrero, sólido puntero, 
con 38 unidades. 

 FOTO:CSD CONCEPCIÓN

MORADOS suman 35 puntos y deben recibir a Cabrero, líder con 38.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl OBITUARIO

Se ha dormido en la paz del Se-
ñor nuestro querido hijo, padre, 
hermano, sobrino y tío. Sr. 
 

JORGE EDUARDO 
SOLANO MILLÁN 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en Barros 
Arana 1389. Su funeral se realiza-
rá hoy a las 12:00 hrs., saliendo el 
cortejo en dirección al Cemente-
rio General de Concepción (Cre-
matorio). 
 
Su hija: Antonia Solano Escobar 
Familias: Garrido Millán 
Gallardo Millán 
Millán Vidal 
Chávez Millán 
 
Concepción, 17 de julio de 2018.
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3/12 1/9
LOS ÁNGELES

6/10
SANTIAGO

1/9
CHILLÁN7/11

RANCAGUA

4/10
TALCA

3/8
ANGOL

1/6
TEMUCO

3/9
P. MONTT

2/10
MIÉRCOLES

2/10
JUEVES

2/10
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Carolina

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Red farma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252 local 3 y 4, Las Higueras
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